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，一栋26层、高达百米的物流大厦拔地而起，吸引了很多人

的目光。记者了解到，在“十二五”的第一年，该大厦将于

今年6月份正式投用，届时，江苏首个物流企业集聚园将在这

里诞生，未来将有大约150200个物流企业进驻，无锡物流企

业将从“路边”走入“写字楼”，在这个总部经济体中实现

集约化运作和资源整合。据了解，位于312国道山北段路北的

江苏太运集团负责建设该项目，该集团负责人介绍，工程

于2009年10月底奠基，总投资1.5亿元，目前主体已经建好，

预计今年6月份正式投用。未来规划集聚具有一定规模的物流

企业150200家，据了解，目前有意愿进驻的已经有20余家。 

为什么要建这个集聚园呢？该负责人表示，无锡目前的物流

业态总体比较零散，同时绝大多数的物流企业是小的“作坊

主”，全市虽然有1.3万个物流单位，但是具有100台（套）运

输工具的尚不足100家，物流市场中的“马路运输户”也比比

皆是，这种零星、零散、零乱“三零乱象”导致服务质量上

不去，客户不满意，无锡物流业发展的道路也日益艰难。 “

这些零散的资源就需要进行整合。”太运集团负责人介绍，

物流业也应该建立一个类似工业园区、制造业园区等统一的

一个园区，走上规模化、集约化的发展道路。企业集聚了之

后，如何更好地提高营运调度能力呢？据了解，对于这个课

题，江苏太运集团将借力物联网，投资2000万元打造一个智

慧物流物联网公共信息平台，用该集团负责人的话说就是“



物流宝”，打造无锡物流行业的“阿里巴巴”的调度和交易

平台。该信息平台将网聚全国在无锡地区的数以万计的运输

车辆和无锡的物流资源，供货方和运输企业可在这个平台上

进行网上或3G手机交易，从而实现无锡乃至长三角地区物流

业态的升级。 据了解，该物联网平台已列入无锡物联网产业

化示范项目，是无锡建设“感知中国”中心的重要组成部分

，也是“感知物流”的省物联网产业示范项目，目前也在积

极构建中，预计将于今年5月投入使用。 借物联网告别小黑

板 行业龙头引领无锡物流业态升级 河边路头、几辆运输车、

小作坊式经营，这恐怕是不少老百姓脑中对“物流”的直观

印象。作为无锡物流行业的龙头老大，太运集团也走过这个

阶段，但随着时代的发展，这种粗放式的经营逐渐限制了整

个行业的发展。这种情势下，主动构建物流企业集聚园、搭

建物联网公共信息平台，既是太运集团自身发展的需要，也

是作为行业“领头羊”的使命之所在。 在“十二五”的第一

春，这只行业“领头羊”已经开始发力，为自己，更为无锡

物流的未来。 从板车起步的行业龙头 作为无锡物流企业中的

“老大”、江苏省物流企业50强之一，太运集团自身几十年

的发展历程，其实正是无锡物流行业发展的一个缩影。这个

从板车起步的行业龙头，不断调试自身，始终站在行业发展

的潮头，也能更敏锐地发现行业发展存在的问题。 据了解，

太运集团的前身是无锡太湖运输有限公司，是一家成立

于1958年的运输企业。在无锡运输业历史上，无锡太湖运输

有限公司曾经留下过浓墨重彩的一笔。老太运人从手抱肩扛

，板车运输起步，在旧锡城30平方公里内，穿大街，过小巷

，走小桥，爬木梯，从羊肠小道一路走来。公司现有运载质



量近3200个吨位，年运输营业收入3.37亿元，成为我市物流行

业龙头企业。 但是随着时代发展，物流行业以前的那种粗放

式、低层次的经营方式渐渐不再适应现实需求。“春江水暖

鸭先知”，行业发展趋势的变化也被太运较早敏锐地觉察到

。“要想继续在这一行业生存发展，必须要转型，除了企业

，行业整合重组也要转型。”集团董事长包一林说。 包一林

认为，总体来看，当今社会的发展趋势呈现出两大特征：一

个是信息的高度化与智能化；另一个是低碳绿色环保性与可

持续发展性，而无锡物流产业发展的现状明显已经不适应这

一大趋势。 场地优势丧失服务质量堪忧 在包一林看来，在这

个土地资源紧张、寸土寸金的时代，老式的物流货运交易市

场拥挤不堪，投入产出比率相当低下，可以说，无锡物流行

业发展至今，依靠场地优势已经不可能了。另外，无锡的物

流企业多数是超小型的“个体户”，鱼龙混杂的队伍导致服

务质量不高，也严重制约了行业发展。 据包一林介绍，上世

纪90年代初他投身物流业，几十年下来，现在大多数物流企

业的经营还是那时候成型的“停车场”模式，也就是物流货

运交易市场，一排排大货车停在场地上，交易同时也在现场

进行。“以前还没什么，但是现在土地资源紧缺，土地与不

断增加的货运需求之间的矛盾就越来越突出。”包一林说，

太运集团312国道江海立交桥堍的150亩停车场也面临这一问

题，但是多次申请扩建都遭到了拒绝。 100Test 下载频道开通

，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


